
附件 4：

李勇武副部长在首届“腐蚀控制工程”大会的讲话

（根据录音整理）

尊敬的各位朋友，各位同仁：

大家上午好！在这个充满希望与活力的时刻，我们满怀热情与期待相聚于此，

共同迎来了首届腐蚀控制工程的大会，在此我谨代表主办方向莅临大会的各位领

导、专家学者以及企业界的朋友们表示最热烈的欢迎和最诚挚的感谢。

我认为腐蚀是一个自然现象和自然属性，它本身是一个名词，而非动词。近

几年大家都在认识腐蚀、研究腐蚀，任振铎编写了一本名为《现代腐蚀学》的书。

目前来看，腐蚀这个看似不起眼却又无处不在的隐形杀手正在悄然侵蚀着我们的

基础设施、工业设备及日常生活。从高耸入云的桥梁到穿梭于城市的管道，从轰

鸣运转的工厂设备到承载着无数梦想的交通工具，腐蚀的威胁如影随形，它不仅

缩短了设备的使用寿命，增加了维护成本，更对公共安全和环境保护构成了潜在

的巨大风险。

根据相关数据显示，每年由于腐蚀造成的经济损失高达数万亿美元，这一数

字令人惊心瞩目。在能源、化工、海洋等重点行业，腐蚀问题更直接影响着生产

稳定运行和国家战略安全。因此，腐蚀控制技术的研究应用已经成为当今社会发

展中亟待解决的关键问题。我们认为腐蚀是个天敌，我们要非常严肃地面对它，

防止它、控制它、或是打败它、或是减少它，一定要将损失降到最小范围，以至

于消灭。

自有人类以来，人们就对腐蚀进行卓绝的斗争。正如任总在书中所描述的几

个阶段，“有眼不识泰山”阶段、“盲人摸象”阶段，后来发展到现代阶段，经过

协会多年努力、砥砺前行、不断探索，我们找出了一条科技帮扶、绿色帮扶、智

力帮扶的特色之路。

协会将原先的辅助型、附属型和服务型行业逐步提升到一体化新型产业，特

别是近年来提到的腐蚀控制工程全生命周期理论，它意味着腐蚀控制这项伟大的

工程开始了新征程。近年来随着科技飞速发展，腐蚀控制技术取得了令人瞩目的

突破，新型防腐材料不断涌现，其性能不断提升，为我们提供了更加高效持久的



防腐手段。表面涂层技术日益精进，不仅能有效隔离腐蚀介质，还能赋予材料更

多特殊功能，例如自修复、磨损等。腐蚀监测和预测技术也取得了长足的进步，

通过智能化监测设备和先进的数据分析法、算法，我们可以实时掌握设备的腐蚀

状况，提前预警潜在风险，为及时采取防护措施提供有力支持。这些创新成果不

仅为工业企业的安全稳定运行提供坚实保障，也为我国社会经济的高质量发展注

入新动力。

因此现在协会庆祝四十周年，这四十年大家努力耕耘，这值得大书特书。当

我们总结成绩时，我们应该清醒地认识到腐蚀控制技术的发展仍然面临诸多挑战。

一方面在关键领域，我们的核心技术仍然受制于人，“卡脖子”问题亟待解决。

例如在高端防腐腐蚀材料的研发方面，我们与国际先进水平相比仍然存在一定差

距，部分高性能材料仍然依赖进口；另一方面腐蚀控制技术的应用推广存在一定

障碍，特别是一些企业对腐蚀问题的重视程度不够，缺乏采取先进腐蚀控制技术

的积极性和主动性，同时由于技术标准和规范的不完善，也给新技术的应用带来

了一定困难。此外腐蚀控制领域的人才缺乏日益凸显，这制约了我们行业的发展。

虽然业内人士认识到我们是辅助产业，变成一个主业、变成一个产业，但是

有多少企业和知识人员接受这个观点，这都是我们需要大声呼吁的事情。这个产

业不仅仅是辅助产业，只有企业家和法人认识到这一点，否则由于腐蚀问题造成

重大事故，追究责任时后悔晚了。

面对这些挑战，我们必须携手共进，砥砺前行。我提几点建议与大家共勉：

首先我们需要加强基础研究，加大对腐蚀科学基础理论的投入，深入探索腐

蚀的本质和规律，为技术创新提供坚实的理论支撑。我们鼓励科研人员勇于创新，

敢于突破传统思维的束缚，积极开展前瞻性、引领性的研究工作。协会在这些方

面完成了大量卓有成效的工作，在国际上也具有一定影响，我们仍然需要继续努

力。

第二，我们需要强化产学研用协同创新，建立更加紧密的合作机制。科研机

构和高校应充分发挥自身的科研优势，加强与企业的合作，将科研成果及时转化

为实际生产力。企业应积极参与技术研发，提出实际要求和需求，为科研工作提

供方向。同时，我们需要加强政府、行业协会、企业和科研机构之间的沟通与协

作，共同推动腐蚀控制技术的发展和应用。



大家需要深刻理解科技创新的重要性，它实施了我们当前发展新生产力的国

策。然而，科技创新的主体是企业，而非科研机构和大专院校。仅依靠企业不够，

还需要产学研用。因此，在腐蚀方面的科学研究中，企业应该发挥什么作用？需

要我们去思考。

我昨天到西北院考察，我认为企业自编自导自演研发防腐技术是不可能的。

国家要求我们以企业为主体，也不是像杜邦、拜耳一样成立一个大型研究院，包

括我们现在的“三桶油”也不完全如此。企业应该集成吸收科研院所，同时加强

自己的力量，这样的一出戏可能比较全面，也容易取得成果。

第三，我们需要加强人才培养，建立健全人才培养体系。高校和技术院校需

要强化专业设置，加强腐蚀控制专业的建设，培养更多高素质的专业人才。企业

需要加强对员工的培训，提高员工的技术水平和创新能力。

第四，我们需要积极引进国内外优秀人才，为行业发展注入新鲜血液。目前

国外在搞单边主义，这可能是引进国内外人才的最佳时机。每年大专院校有 1000

多万人毕业，高素质人才也是如此。我们应该积极思考，

最后加强国际交流与合作，积极参与国际腐蚀控制领域的标准制定和技术研

发，学习借鉴国际先进经验和技术，提升我国在该领域的国际影响力和竞争力。

本次大会以控制防腐为主题，旨在为各位专家学者和企业界人士提供交流思

想、分享经验和探索合作的平台。在接下来的时间里，我们将围绕腐蚀控制技术

的最新进展、应用案例和发展趋势等方面展开深入讨论。我相信通过大家的共同

努力，本次大会一定能够取得丰硕成果，为我国腐蚀控制技术的发展和产业升级

提供新的思路和方向。

最后预祝本次大会圆满成功，祝各位来宾身体健康、工作顺利、万事如意。

谢谢。


